

Michel Bassand

Par **Vincent Kaufmann** (Sociologue)

10 Décembre 2012

Michel Bassand est un sociologue suisse né en 1938, spécialisé dans les questions urbaines. Il a été successivement professeur à l'Université de Genève et à l'École Polytechnique Fédérale de Lausanne (EPFL). On lui doit une conception théorique originale de la mobilité comme phénomène social total dont les différentes manifestations forment un système.

La conception de la mobilité spatiale qu'il a développée dès les années 1970, en lien avec ses grandes enquêtes empiriques, est sans doute la dimension la plus connue et reconnue de ses travaux au plan international. Son concept de mobilité donnera lieu à un véritable courant de recherche en sociologie urbaine, 30 ans avant que Luc Boltanski, John Urry et Zygmunt Bauman, sans en avoir eu nécessairement connaissance, fassent de la mobilité une notion clé de la compréhension du changement social.

L'orientation de Michel Bassand est de comprendre les déplacements en mesure de structurer et d'organiser l'espace, et ce qui les informe. Reprenant à son compte le concept de Marcel Mauss, il conceptualise la mobilité comme un fait social total à partir duquel se produisent les espaces, les formes spatiales et leurs dynamiques. C'est ainsi que Michel Bassand sera le premier à proposer une définition sociologique large des déplacements et de la mobilité, une approche qui intègre les dimensions spatiale et sociale.

Véritable système, la mobilité est alors par essence à la fois et en même temps sociale et spatiale.

C'est dans l'ouvrage intitulé
Mobilité spatiale

que Michel Bassand et Marie-Claude Brülhardt (1980) jettent les bases de cette approche. Ils définissent la mobilité comme l'ensemble des déplacements impliquant un changement d'état de l'acteur ou du système considéré. Avec cette définition, la mobilité a une double composante, spatiale et sociale, et s'inscrit ainsi dans le prolongement des travaux de l'École de Chicago. Ils proposent alors de l'appréhender à partir de cinq principes méthodologiques spécifiques (Bassand et Brülhardt 1980, pp. 55-56) :

- « 1. La nécessité de considérer la mobilité comme un fait social total, c'est-à-dire une catégorie de phénomènes qui engagent la totalité de la société et de ses institutions, mais aussi ses composantes invisibles et cachées.
2. La nécessité d'une approche interdisciplinaire pour aborder la mobilité.
3. La reconnaissance de deux niveaux d'analyse irréductibles : le micro et le macro.
4. La prise en compte des flux, mais aussi des déterminants de ces flux et de leurs conséquences.
5. L'importance de la prise en considération du contexte dans l'analyse de la mobilité. »

Cette approche est une réponse à l'émiettement de la notion de mobilité qui est problématique, car elle oriente l'état des savoirs de façon pointue sur des formes spécifiques de déplacements, alors qu'un des aspects les plus intéressants de la recherche sur les phénomènes de mobilité réside précisément dans l'étude des interactions entre ses différentes manifestations. Ces interactions peuvent consister dans des renforcements, des jeux de substitution ou des modifications des formes elles-mêmes.

Bibliographie

Bassand M., Brulhardt M.-C. (1980),
Mobilité spatiale
, Georgi, Saint-Saphorin

Bassand M., Brulhardt M.-C., Hainard F., Schuler M. (1985), "Les Suisses entre la mobilité et la sédentarité",
Villes, régions et sociétés
, Presses polytechniques romandes, Lausanne

Jaccoud Ch., Kaufmann V. (2010),
Michel Bassand : un sociologue de l'espace et son monde
, Presses Polytechniques et Universitaires Romandes, Lausanne

M. Mauss,
Essai sur le don. Forme et raison de l'échange dans les sociétés archaïques(1925)
, Introduction de Florence Weber, Quadrige/Presses universitaires de France, 2007

Thématiques associées :

THÉORIES

Concepts

Histoire



Sociologue

Sociologue suisse, Vincent Kaufmann est l'un des pionniers de la recherche sur la mobilité et l'inventeur du concept de motilité. Il est directeur du laboratoire de Sociologie Urbaine de l'Ecole Polytechnique Fédérale de Lausanne (LaSUR-EPFL) et professeur de sociologie et d'analyse des mobilités. Il est le directeur scientifique du Forum Vies Mobiles.

Du même auteur -



Pour en finir avec la vitesse
Publication par
Tom Dubois,
Christophe Gay,
Vincent Kaufmann,
Sylvie Landrière



Mobilité, motilité : qu'est-ce qui conditionne notre capacité à nous déplacer ?
Vidéo par
Vincent Kaufmann



Comprendre les vraies logiques de choix d'un mode de transport
Vidéo par
Vincent Kaufmann

Pour citer cette publication :

Vincent Kaufmann (10 Décembre 2012), « Michel Bassand »,
Préparer la transition mobilitaire
. Consulté le 26 Avril 2024, URL:
<https://forumviesmobiles.org/dictionnaire/455/michel-bassand>



Les Dictionnaire
du Forum Vies Mobiles sont mis à disposition selon les termes de la
licence Creative Commons Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Partage dans les
Mêmes Conditions 3.0 France

Les autorisations au-delà du champ de cette licence peuvent être obtenues en nous
contactant via ce formulaire de contact.

Autres publications



Histoire de la notion de mobilité
Vincent Kaufmann



Mobilité et recherche d'emploi :
une frontière digitale ?
Christian Licoppe, Hélène-Marie
Juteau



Jeu narratif – En 2061, que
préfèrent les jeunes : mobilité
physique ou mobilité virtuelle ?
Elsa Maury, Norbert Truxa, Nicolas
Prignot, Pauline Lefebvre



Politiques locales de transition
mobilitaire. Le cas de Belfort-
Montbéliard
Robert Belot, Fabienne Picard,
Régis Boulat, Bénédicte Rey

¹ <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/fr/>

² <http://forumviesmobiles.org>

³ <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/fr/>

⁴ http://fr.fvm.localhost/modal_forms/nojs/contact